Dans le livre du Deutéronome, Moïse rappelle aux fils d'Israël bien des faits qu'ils ont vécus dans le trajet jusqu'à Canaan. Ils ont été sauvés par grâce, et Dieu leur dit ce qu'il attend d'eux, comme un peuple qui Lui appartient.

Ce livre nous rappelle qu'il n'aurait fallu en principe que onze jours pour conduire le peuple d'Horeb en Canaan (1 : 2). Or, suite à leurs récidives continuelles de péché et à leur incrédulité, il a fallu attendre quarante ans avant d'entrer dans le pays promis!

Peut-être, devons-nous reconnaître que nous avons souvent perdu du temps, accaparés et attirés plus par les choses du monde. Pourtant la Parole nous incite à entrer, *dès ici-bas*, en possession de ces « lieux célestes en Christ » (Eph. 1 : 3) : la victoire définitive, remportée par Christ à la croix, nous en en donne le droit.

Même si nous séjournons encore sur une terre hostile, entouré d'ennemis à la solde de Satan, chacun peut et doit entrer *par la foi* dans le sanctuaire, où tout dit gloire ; c'est là que notre Jésus notre Précurseur nous a précédés (Héb. 6 : 18-20).

Jamais la Parole de Dieu ne laisse la moindre illusion sur ce que notre propre cœur est capable de faire, dès qu'il s'éloigne du Seigneur. C'est ce nous voyons dans le livre de Deutéronome. C'est pourquoi dans sa grâce immense, Il indique le chemin à suivre pour revenir vers Lui (Jér.4 : 1 « *Israël, si tu reviens, si tu reviens à moi, dit l'Éternel, Si tu ôtes tes abominations de devant moi, Tu ne seras plus errant »*).

Si, nous marchons « par la vue », l'Ennemi s'empressera de placer sur notre chemin des obstacles insurmontables en apparence. Le manque de confiance en Dieu est très souvent à l'origine de nos échecs. Nous nous montrons, hélas, capables de mettre Son amour en doute. Pourtant II n'a pas épargné son propre Fils à la croix, quand Celui-ci s'est présenté devant Sa justice, porteur de nos péchés!

Aussi Moïse avertit le peuple de ce qui va lui arriver et l'incite à la fidélité et à l'obéissance (Deut. 4 : 1-40)

Tous ceux qui étaient sortis d'Égypte, ayant plus de vingt ans, avaient péri dans le désert (Nom. 14 : 23 - à l'exception de Josué et de Caleb qui avaient montré leur foi, à Kadès - au moment crucial où l'incrédulité semblait triompher (v. 6-8, 38). Dieu, en toute circonstance, a des témoins fidèles ; ils recevront leur récompense le moment venu.

Moïse lui-même, qui allait quitter le peuple peu après, savait qu'il n'entrerait pas dans ce « bon pays » (Deut. 4 : 21). Une seule désobéissance l'en avait privé (Nom. 20 : 12). Cependant, avant de quitter la scène, il avertit de tout son cœur la nouvelle génération, comme il l'avait toujours fait vis-à-vis de leurs pères.

Le chapitre 4 commence par cette injonction : « Et maintenant, Israël, écoute... » ; elle sera souvent répétée dans ce livre (5 : 1, 27 ; 6 : 4 ; 9 : 1 ; 20 : 3). Moïse rappelle d'abord l'autorité de la Parole divine : « *Vous n'ajouterez rien à la parole que je vous commande, et vous n'en retrancherez rien, afin de garder les commandements de l'Éternel, votre Dieu, que je vous commande »* (v. 2). Il avertit ensuite le peuple de ce qui allait arriver (v. 25-28) :

ils allaient se corrompre et servir des divinités païennes. Dieu déciderait alors de les disperser parmi les nations. Tout cela a eu lieu et ils s'y trouvent encore aujourd'hui!

L'Écriture ajoute alors : « De là vous chercherez l'Éternel, ton Dieu ; et tu le trouveras, si tu le cherches de tout ton cœur et de toute ton âme. Dans ta détresse... tu retourneras à l'Éternel, ton Dieu, et tu écouteras sa voix. Car l'Éternel, ton Dieu, est un Dieu miséricordieux, il ne t'abandonnera pas et ne te détruira pas » (v. 29-31).

Ces paroles s'adressent d'abord à Israël, « pour la fin des temps ».

Mais nous pouvons aussi nous appuyer avec reconnaissance sur de telles promesses divines. Si nous nous éloignons de Lui, Il ne cesse pas pour autant de nous pardonner et de nous guérir.

Cherchons-Le de tout notre cœur, retournons à Lui et écoutons sa voix. Le plus important est de *rester* près de Lui - ou, en cas de chute, d'y *revenir*.

Jérémie 3:12,13 « Reviens, infidèle Israël! déclare l'Éternel. Je ne jetterai pas un regard sévère sur vous, car moi, je suis fidèle, déclare l'Éternel. Je ne garde pas ma colère pour toujours. 13 Reconnais seulement ta faute! Oui, tu t'es révoltée contre l'Éternel, ton Dieu. Tu t'es démenée de tous côtés vers les dieux étrangers, sous tout arbre vert, et tu n'as pas écouté ma voix, déclare l'Éternel »

Il est impossible de fixer une « limite » à la grâce, à l'amour et aux compassions du Seigneur.

Chacun est appelé à écouter Sa voix : elle s'adresse à chacun de nous d'abord et nous montre le chemin du retour à Lui. De la même manière, Paul montre à Timothée, la conséquence des agissements de la chrétienté d'alors et qui marche vers l'apostasie.

Il l'exhorte ensuite : « *Mais toi, demeure dans les choses que tu as apprises* » (2 Tim. 3 : 14). Pour être rendu capable de répondre à cet appel, il ne faut pas avoir un cœur *partagé* (double) N'oublions pas que le Seigneur s'est acquis au Calvaire tous les droits sur nous.

Garder les paroles de l'Éternel pour les pratiquer exige un engagement total de nos affections pour le Seigneur, c'est ce que nous pouvons lire dans (Deut. 6)

Ce chapitre insiste sur un autre point. Il n'y a rien de plus à craindre pour un croyant que d'avoir ses affections refroidies pour le Seigneur. Il s'ensuit toujours un coup très sévère porté au service reçu du Seigneur. Le zèle disparaît, l'énergie s'évanouit, tout paraît insurmontable. Quel est le seul véritable antidote ?

« Tu aimeras l'Éternel, ton Dieu, de tout ton cœur, et de toute ton âme, et de toute ta force. Et ces paroles, que je te commande aujourd'hui, seront sur ton cœur. Tu les inculqueras à tes fils... » (v. 4-7; Matt. 22: 37-38). L'amour pour Dieu doit être exclusif; il s'agit pour chacun d'ente nous d'un engagement total. Rien ne doit plus échapper à la douce influence de la présence en nous du Saint Esprit; elle concerne d'abord nos pensées, et se traduit ensuite dans nos paroles et nos actes.

En Christ, tout était pour Dieu ; la Parole était constamment *liée sur son cœur* (v. 6). Ainsi, après quarante jours de jeûne au désert, au moment où l'Ennemi s'est présenté à Lui, Jésus se sert justement de trois passages tirés du livre du Deutéronome - une épée sûre, capable de vaincre Satan et de le mettre en fuite.

Aussi Amour, renoncement et obéissance envers Dieu, sont requis de tous les croyants, pour leur bien (Deut. 10 : 12-22)

« Maintenant, Israël, que demande de toi l'Éternel, ton Dieu ? N'est-ce pas que tu craignes l'Éternel, ton Dieu, afin de marcher dans toutes ses voies, que tu aimes et serves l'Éternel, ton Dieu, de tout ton cœur et de toute ton âme, <u>13</u> que tu respectes les commandements de l'Éternel et ses prescriptions que je te donne aujourd'hui, afin d'être heureux? 14 Voici, c'est à l'Éternel, ton Dieu, qu'appartiennent le ciel et les cieux des cieux, la terre et tout ce qu'elle contient, 15 et c'est à tes ancêtres seulement que l'Éternel s'est attaché pour les aimer. Après eux, c'est leur descendance, c'est vous qu'il a choisis parmi tous les peuples, comme vous le vovez aujourd'hui. 16Circoncisez donc votre cœur et ne vous montrez plus réfractaires. 17 En effet, l'Éternel, votre Dieu, est le Dieu des dieux, le Seigneur des seigneurs, le Dieu grand, fort et redoutable. Il ne fait pas de favoritisme et n'accepte pas de pot-de-vin, 18 il fait droit à l'orphelin et à la veuve, il aime l'étranger et lui donne de la nourriture et des vêtements. 19 Vous aimerez l'étranger, car vous avez été étrangers en Égypte. 20 C'est l'Éternel, ton Dieu, que tu craindras, c'est lui que tu serviras, c'est à lui que tu t'attacheras et c'est par son nom que tu prêteras serment. 21 Il est ta gloire, il est ton Dieu. C'est lui qui a fait au milieu de toi les actes grands et redoutables que tes yeux ont vus. 22 Tes ancêtres étaient au nombre de 70 lorsqu'ils sont descendus en Égypte, et maintenant l'Éternel, ton Dieu, a fait de toi une multitude aussi nombreuse que les étoiles du ciel. »

Quel programme Dieu présente ici à tous les siens (v. 12-13) ! Il ne demande pas autre chose de nous. Ayons la crainte de Lui déplaire, le désir d'être fidèles à sa Parole, nos cœurs étreints par son amour

Renonçons aussi à tout ce qui flatte la chair et montrons une vraie humilité, en marchant sur Ses traces ! « *La crainte de Dieu est le commencement de la sagesse* » (Ps. 111 : 10).

Sur ce fondement, le Saint Esprit pourra « édifier » et nos voies plairont à Dieu.

Conclusion de « tout ton cœur » faisons ce que nous dit l'Éternel

- « Vous chercherez l'Éternel, ton Dieu ; et tu le trouveras, si tu le cherches **de tout ton cœur** et de toute ton âme » (Deut. 4 : 29).
- « Tu aimeras l'Éternel, ton Dieu, **de tout ton cœur**, et de toute ton âme, et de toute ta force. Et ces paroles, que je te commande aujourd'hui, seront sur ton cœur » (Deut. 6 : 5-6).
- « Qu'est-ce que l'Éternel, ton Dieu, demande de toi, sinon que tu craignes l'Éternel, ton Dieu, pour marcher dans toutes ses voies, et pour l'aimer, et pour servir l'Éternel, ton Dieu, **de tout ton cœur** et de toute ton âme » (Deut. 10 : 12).